

Plombières-lès-Dijon

Une grotte bientôt classée pour protéger une espèce rare de chauve-souris ?

Pour protéger une espèce rare de chauve-souris vivant dans une grotte de l'agglomération dijonnaise, les élus de la Métropole ont rendu jeudi soir, à l'unanimité, un avis favorable concernant le projet de création d'une réserve naturelle régionale sur le territoire de la commune de Plombières-lès-Dijon.

Qu'il s'agisse de la faune ou de la flore, savez-vous qu'un grand nombre d'espèces est aujourd'hui recensé sur le territoire de la métropole dijonnaise ? Avec le retour de la nature en ville, certains spécimens, il n'y a pas si longtemps en voie d'extinction, ont même fait leur événementiel retour : le cas du faucon pèlerin, l'animal le plus rapide du monde, qui niche désormais sur les hauteurs de la cathédrale Saint-Bénigne à Dijon ; citons aussi la chouette hulotte, un rapace également protégé, dont une couvée a été découverte dans les vieux arbres du jardin Darcy.

De récentes études

Dans ce contexte, de récentes études ont permis d'établir que vingt espèces de chauves-souris, sur les trente-six répertoriées en France, sont présentes sur le périmètre de la métropole. Une spécificité territoriale mise en avant jeudi 27 juin, en séance du conseil métropolitain*, dans la mesure où ces animaux, dont les populations s'effondrent, bénéficient également du statut d'espèces protégées au titre du Code de l'environnement. Ainsi, parmi la quasi-soixantaine de délibérations à l'ordre du jour, l'une d'elles a concer-



C'est pour la préservation de l'espèce rare minioptère de Schreibers, vivant en colonie en milieu cavernicole, que la réserve naturelle régionale sera créée. Photo Ludovic Jouve

né le projet de création d'une réserve naturelle régionale (RNR) sur le territoire de la commune de Plombières-lès-Dijon pour permettre leur conservation. Un dossier qui, en cette période tendue par les élections législatives, a pour une fois fait consensus, tous les élus ayant émis un avis favorable.

Un bon marqueur de biodiversité

Savez-vous que la présence des chiroptères est considérée comme un bon marqueur de qualité de l'environnement et de biodiversité ? Ces mammifères volants sont aussi très utiles pour lutter contre les infestations de moustiques, dont ils se nourrissent... Un

point d'autant plus positif que non seulement les chauves-souris sont bien implantées dans la métropole, mais qu'une de leurs rares espèces, les minioptères de Schreibers, mesurant 5 à 6 centimètres et pesant entre 9 et 16 grammes, se distinguent par leurs petites oreilles carrées et leur front bombé, à la particularité d'y vivre en colonie : c'est le cas dans la grotte du Contard, située en forêt domaniale de Plombières-lès-Dijon. Un site qui, durant l'année 2020, a vu se dérouler des travaux visant à protéger ses petits habitants : c'est pourquoi l'accès à la cavité, qui avait été jusqu'alors un haut lieu d'initiation à la spéléologie, a été fermé.

Une consultation publique jusqu'au 17 septembre

À noter que le projet de classement en réserve naturelle régionale de la grotte du Contard, pour laquelle la société d'histoire naturelle d'Autun - Observatoire de faune de Bourgogne (SHNA-OFAB) se porte candidate pour être gestionnaire, fait l'objet jusqu'au 17 septembre d'une consultation afin de permettre au public de formuler ses observations**. Ce classement concerne non seulement la cavité naturelle sèche de quelque 310 mètres, mais aussi une zone périphérique comprenant des pelouses calcaires

abritant des oiseaux, des papillons et des plantes menacées à l'échelle régionale ou nationale.

Pelouses sèches, tourbières, forêts, vallées alluviales, marais tufieux, grottes à chauves-souris... la Bourgogne-Franche-Comté compte actuellement dix-neuf réserves naturelles régionales, pour lesquelles la Région est l'autorité de classement ; aux côtés des gestionnaires, elle y poursuit cet objectif : protéger les espèces et les milieux remarquables.

• Anne-Françoise Bailly

* Dans les locaux du 40, avenue du Drapeau à Dijon.

** Par courriel à contactrnr@bourgognefranche-comte.fr